

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Dari data yang sudah dianalisis di BAB IV, maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut :

1. Strategi membangun kemitraan yang diterapkan oleh Lembaga Kemanusiaan ESQ Jatim ini melakukan langkah-langkah strategis sebagai berikut : a) Melakukan Sosialisasi terlebih dahulu adanya program-program yang ada di lembaga kemanusiaan ESQ Jatim, b) Melaksanakan program-program tersebut secara rutin, c) Menjadi pendengar yang baik ketika mitra kerja mengajak bicara, d) Menjalin komunikasi e) Bersikap sabar tetapi aktif dan proaktif dalam anggota, f) Bersikap lebih cerdas dan selalu menyampaikan informasi yang akurat dan apa adanya, g) Kesiambungan komunikasi, h) Peduli lingkungan dan Sosial kemanusiaan.
2. Strategi membangun kemitraan yang digunakan oleh Lembaga Kemanusiaan Jatim ini sudah berjalan sangat baik dan mendukung pengembangan lembaga, karena langkah-langkah yang diterapkan oleh lembaga ini sesuai dalam teori dan praktik, meskipun mungkin ada

beberapa kendala yang dihadapi. Namun melihat dari banyaknya program yang sudah berjalan dengan baik setiap bulan bahkan setiap minggu ini dilakukan dengan lillahi ta'ala dan semuanya bebas biaya. Hal tersebut tidak akan terjadi jika tidak ada lembaga lain yang turut membantu kegiatan operasional dalam hal biaya dan upaya untuk program pengembangan lembaga kemanusiaan ESQ Jatim. Adapun 7 program utama yang secara rutin dilaksanakan adalah : a) Program Peduli Paliatif, b) ESQ Tanggap Bencana, c) SOS Beasiswa ESQ, d) Qurban Request, e) Peduli Hemodialisa, f) Santri Untuk Negeri, h) Peduli Sehat PGN.

## **B. Saran dan Rekomendasi**

Dari hasil penelitian yang diperoleh, maka peneliti akan memberikan beberapa saran yang mungkin bisa dijadikan bahan pertimbangan bagi beberapa pihak, seperti :

### **1. Bagi pihak Instansi atau Lembaga Kemanusiaan ESQ Jatim**

Dalam hal strategi membangun kemitraan yang ada di lembaga kemanusiaan ESQ Jatim memang sudah bagus, namun perlu adanya strategi juga bagaimana cara untuk tetap menjaga agar media partner selalu konsisten bermitra dengan Lembaga Kemanusiaan ESQ Jatim. Peningkatan kemampuan operasional dilakukan secara berkesinambungan, misalnya : melalui pendidikan dan *training*.

## 2. Fakultas Dakwah

Dengan adanya penelitian yang berjudul Strategi Membangun Kemitraan dalam Pengembangan Lembaga Kemanusiaan ESQ Jatim ini, peneliti berharap dapat member referensi bagi pihak Fakultas Dakwah sebagai bentuk kontribusi yang berarti bagi pengembangan dunia keilmuan selanjutnya.

### **C. Keterbatasan Penelitian**

Dalam Penelitian ini terdapat banyak kekurangan-kekurangan dalam pemerolehan data yang disebabkan faktor antara lain :

1. Karena kesibukan pekerjaan para pegawai di masing-masing unit, sehingga penulis agak sulit untuk melakukan komunikasi dalam wawancara, maka data yang diperoleh kurang maksimal.
2. Waktu penelitian hanya satu bulan sejak surat ijin penelitian di ACC oleh Lembaga Kemanusiaan ESQ Jatim.
3. Peneliti merasa sulit karena dalam pencarian data masih belum ada penelitian tentang strategi membangun kemitraan di lembaga sosial.